

REGOLI, Roberto, *El pontificado de Benedicto XVI. Más allá de la crisis de la Iglesia*. Ediciones Encuentro, Madrid 2018, 436 pp., 26 €

Recuerda en el Epílogo de este libro el que fuera Prefecto de la Casa Pontificia con Benedicto XVI Mons. Georg Gänswein que, preguntado por uno de sus biógrafos si se consideraba el final de lo viejo o el comienzo de lo nuevo, el papa emérito respondió que “una cosa y la otra”. Roberto Regoli, profesor de Historia Contemporánea en la Universidad Gregoriana, se propone mostrar cuánta verdad hay en esa afirmación: y lo hace a través de este estudio tan documentado del pontificado de Benedicto XVI, aunque tenga que cargar con el hándicap de su excesiva cercanía temporal a la realidad estudiada. Regoli comienza su obra con un extenso estudio sobre el cónclave de 2005, a lo que sigue un amplio análisis de la curia romana y los intentos, tímidos quizás, de Benedicto XVI para controlarla tras la etapa de Juan Pablo II. El pontificado tiene una primera etapa, donde se multiplican las reformas, que culmina en 2009. El año 2010 puede considerarse el “año negro”. Y a partir de entonces se entra en una fase de declive que culmina con la renuncia (11 febrero 2013), una decisión tan trascendental como audaz y sorprendente. Estamos ante un pontificado en el que domina lo magisterial, de acuerdo con la personalidad de Joseph Ratzinger, pero de una debilidad política difícil de ocultar. La dimensión magisterial y sus realizaciones, las urgencias del gobierno universal (cuando el problema de los abusos a menores comienza a hacerse alarmante), la unidad de los cristianos y el diálogo con la cultura son los centros de atención que caracterizan el pontificado de Benedicto XVI. No podía faltar un capítulo final dedicado a la renuncia.- I. CAMACHO.

Russo, Francesco, *En todas las circunstancias. La intercesión del beato Álvaro del Portillo*. Ediciones Palabra, Madrid 2018, 111 pp., 21 €

Estas páginas están escritas por el postulador de la causa de canonización del beato Álvaro del Portillo, con el objeto de mostrar la validez de su intercesión para quienes recurren a Dios

en su nombre, para ayudar a su canonización. Se narra el milagro que llevó a su beatificación, milagro operado en un niño chileno. El libro contiene una serie de relatos de favores recibidos de Dios por intercesión del beato Álvaro, que proceden de diferentes naciones y muestran que son muchas las personas que lo han considerado un buen intercesor ante Dios, entre otras razones por la comprensión y amabilidad de su carácter. El libro tiene además el acierto de complementarse con un reportaje gráfico que ayudará al lector a familiarizarse con la persona del beato y a recurrir a su intercesión. A. NAVAS.

SVIDERCOSCHI, Gian Franco, *El efecto Francisco. Un papado entre resistencias, contradicciones y reformas*. PPC, Madrid 2018, 208 pp., 20 €

Periodista que ha seguido con atención el mundo religioso y cristiano durante cuarenta años: es una buena tarjeta de presentación la de Gian Franco Svidercoschi para intentar un balance de los cinco primeros años del pontificado de Francisco todavía en vida de este. Y lo hace con modestia, acumulando datos de su observación atenta de cuanto ha ido ocurriendo. No cabe duda que mira con benevolencia y simpatía a Francisco, pero ello no obsta para que subraye actuaciones menos oportunas, quizás por una excesiva precipitación. Para él el papa actual es, ante todo, un signo de esperanza que se abre camino entre resistencias sobre todo internas y apoyos internos y externos: quizás fuera de la Iglesia encuentra un apoyo con menos fisuras que dentro. “Provocación desestabilizadora” es un término que Svidercoschi toma prestado al cardenal Scola para caracterizar el estilo de Francisco. Pero lo que más le caracteriza en estos años son los gestos, mucho más convincentes y significativos que sus palabras. En resumen, estamos ante un balance equilibrado y rico, abierto a un futuro incierto pero también ofrecido al lector para que este haga su propia interpretación de muchos gestos de Francisco y de tantas decisiones como en estos cinco años ha ido tomando. La interpretación del autor que traslucen estas páginas es, sin duda, positiva y esperanzadora.- I. CAMACHO.